

## 科学技術の潮流

JST 研究開発戦略センター

94

### 「総合知」活用

新しい「科学技術・イノベーション基本計画」が閣議決定され、それに沿って2025

年度までの科学技術お  
よびイノベーションに  
関わる諸政策がスター  
トする。1996年以来、  
第6期を迎えるが、こ  
の25年間にさまざまな  
変化があった。

第1の変化はネット  
ワーク技術の進展とそ  
れに伴う巨大ビジネス  
の出現である。いち早く  
新技術をビジネスに  
展開したGAFIAと呼ば  
れるITプラットフ  
ォーマーによる、情報



科学技術振興機構(JST)研究開発戦略センターフェロー／ユニットリーダー(科学技術イノベーション政策ユニット) 原田 裕明

## 科技イノベーション基本計画 強靭・幸福な社会実現

と富の偏在化が問題視されつつある。彼らの時価総額はすでに東証一部上場企業の総和を越えたという。

第2の変化は度重なる大災害や感染症、そして国際関係の緊張による社会の不安定さの増大である。世界規模では地球温暖化、わが

社会を実現できる幸せい(well-being)を実現するとして、社会を変えてゆこうとして、人文・社会科

年間投資を合わせて1兆円の目標を掲げて、それを実用化し、産学官によるイノベーション・エコシステムの形成、大学の総合的

シヨン力の弱さも指摘されている。「総合知」の難しさもある。文系・理系の分断が長く続いて、両者の垣根を越えて議論する土壤が失われている中で、コロナウイルスによる社会混乱の中で、第5期基本計画に掲げたソサエティナードや高齢化のような課題にどのように取り組むか。

これらを踏まえて新基本計画では、「持続可能な社会」と筆されよう。新計画の「デジタル化」の遅れが露呈した。また多くの先端技術を持ちながり、それを実用化し、産学官によるイノベーション・エコシステムの形成、大学の総合的

新基本計画では、この良くなることを目指して、科学技術の研究開発と社会実装を推進す

る新基本計画の果たす役割は大きい。これから「ニューノーマル」社会がより